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RAPPORT MORAL 2022 – 2023 

L’association Vikidia est chargée de l’hébergement, de la maintenance et de la promotion du projet. Ce 

rapport récapitule l’essentiel des actions réalisées sur la période 2022 - 2023. 

 

Chers adhérents, 

 

Comme chaque année, nous voilà après un peu plus d’un an d’attente au moment de 

l’Assemblée générale. C’est le moment où vous votez le bilan moral et financier de l’année 

écoulée. Pour notre association, l’Assemblée générale est d’autant plus importante que tous 

les mandats expirent et sont de nouveau remis entre vos mains.   

 

Cette année a été riche en nouveaux et beaux projets ! Tout d’abord, nous avons organisé la 

refonte technique de Vikidia en passant de la version 1.31 de Mediawiki à 1.39, soit un bond 

en avant de cinq ans. Nous avons également renforcé notre stratégie autour des projets 

pédagogiques en organisant le VikiAcadEMI avec quatre académies et treize classes 

participantes. Nous avons également agi au service de la communauté en organisant la 

création de ressources tutorielles pour apprendre à contribuer sur Vikidia : les VikiTutos. 

Toutes ces démarches ont été effectuées en totale transparence avec la nomination d’un 

comité de sélection et d’un appel d’offres.  

 

Je remercie chaleureusement tous les membres du conseil d’administration, qui ont rendu 

possible la réalisation de tous ces projets. Cependant, nous n’oublions pas que Vikidia, c’est 

avant tout sa grande communauté de contributeurs et contributrices qui ont permis en moins 

de 18 ans de faire de notre encyclopédie ce qu’elle est. Vikidia, c’est vous ! 

Merci pour votre confiance, et bonne lecture. 

Antoine CANNAFARINA,  

Président de l’Association Vikidia  
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I : Refonte technique. 
Le premier chantier fut la refonte technique. Depuis des années, à cause 

d’un manque de moyens, Vikidia souffrait d’une dette technique 

s’accentuant chaque année, menaçant la stabilité et rendant complexes 

les évolutions du site. De ce fait, le logiciel de Vikidia n’était plus à jour 

avec une dernière version installée qui remontait à 2018 (la 1.31). Il 

fallait donc réaliser une mise à jour de huit versions dont deux LTS !  

Afin de débloquer la situation, des réunions régulières ont été organisées par Nico52, référent 

technique de l’Association, et les administrateurs systèmes. Il a été décidé de faire réaliser un 

serveur de test par la société WikiValley et d’organiser un appel d’offres pour les mises à jour.  

 

Afin d’encadrer le travail du prestataire, Plyd, à travers sa société s’est chargé de l’Assistance 

à maîtrise d’ouvrage. Un prestataire fut sélectionné à l’unanimité par le comité de sélection, 

mais son travail s’est avéré être très en retard, décevant et rempli de bugs. Finalement, la 

prestation a donc été terminée par WikiValley, dont les compétences dans MediaWiki ne sont 

plus à démontrer. Après une longue période de tests pour identifier les bugs, le 6 octobre 

2023, les Vikidiens ont pu profiter de la nouvelle version de MediaWiki. De plus, une extension 

disparue en 2014 de Vikidia est revenue : Spécial:Patrouilleur.  

Cependant, tous ces retards ont conduit au report de la mise en place du SUL qui est désormais 

en réflexion pour 2024. Ce projet est important pour soutenir les versions non francophones 

de Vikidia pour la stratégie d’internationalisation de l’association. 

Nous remercions les administrateurs systèmes pour nous avoir aidé dans ce projet, ainsi que 

Michael Barbereau de Wikimédia France pour avoir participé bénévolement au comité de 

sélection.  
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II : Actions pédagogiques  
Conformément à son orientation prise l’année dernière, l’Association 

Vikidia a renforcé sa stratégie autour des projets pédagogiques. Tout 

d’abord, nous avons organisé, en partenariat avec Wikimédia France 

et le CLEMI (Centre de liaison de l’enseignement et des médias 

d’information), la VikiAcadEMI 2023. Il s’agit d’un projet pédagogique 

d’ampleur nationale de contributions sur Vikidia. Ainsi, le temps d’une 

journée, treize classes de quatre académies ont publié leur projet scolaire. 

Certaines classes ont rédigé leurs articles en amont, avec la participation d’un spécialiste du 

secteur. Par exemple, la classe de CM1 de l’école Mademoiselle à Paris a rédigé leurs articles 

avec le vulcanologue Jacques-Marie Bardintzeff. 

Compte tenu du grand nombre de participants, un important travail de formation a été 

entrepris afin d’éviter les articles non admissibles ou les doublons. Mathilde Louis, salariée de 

Wikimédia France détachée auprès de Vikidia à mi-temps, et Pauline Le Gall, du CLEMI, ont 

organisé des sessions de formation en visio. Ces exercices ont été organisés de sorte à 

mélanger théorie et pratique afin d’accoutumer plus efficacement les enseignants au 

fonctionnement concret de Vikidia. Du côté de la communauté, de nombreux rappels ont été 

effectués afin d’appeler les patrouilleurs à la plus grande bienveillance sur les erreurs 

éventuelles. Les retours ont été très positifs de la part des Vikidiens (lien). Des classes de 

collèges et d’école primaire ont participés au projet sans que le jeune âge soit un problème, 

ce qui confirme l’atout de Vikidia pour ces publics.  

➔ Sur 2024, la VikiAcadEMI est renouvelée avec huit académies envisagées. Les 

premières sessions de formation ont commencé. Un programme de parrainages 

vikidiens est mis en place afin que la communauté puisse s’impliquer davantage dans 

le projet.  

Des actions ont aussi été entreprises pour rendre Vikidia plus accessible et faciliter 

l’intégration des nouveaux contributeurs. La mise à jour de MediaWiki a permis d’améliorer 

la stabilité de l’éditeur visuel, et l’association a organisé la création de ressources tutoriels 

Vikidia : les VikiTutos ! Un appel d’offres public a été réalisé cet été et à la rentrée, et la société 

Adesias a été sélectionnée. Ce projet fait suite au VikiMOOC réalisé par la communauté il y a 

quatre ans. Le format retenu sera celui de plusieurs vidéos très courtes afin de pouvoir 

répondre rapidement à certaines questions qu’un nouveau pourrait se poser sur le 

fonctionnement de Vikidia. Le premier épisode pilote réalisé avant l’appel d’offre est 

disponible dès maintenant, les autres épisodes plus riches en effet visuels seront publiés aux 

alentours de fin janvier. Le contenu sera sur licence Créative Commons. Ce projet fût financé 

par une subvention de la Direction du Numérique pour l’éducation, et par la subvention reçue 

l’année dernière par l’Accélérateur d’Initiatives Citoyennes. Nous remercions 

chaleureusement Mathilde Louis pour son travail de fond sur ces projets.  

Enfin, Vikidia fut présente sur de nombreux salons d’éducation : Journée du Logiciel Libre à 

Lyon, Journée du logiciel libre éducatif à Rennes et Educatech. L’occasion de rencontrer 

beaucoup d’enseignants, de communiquer autour de Vikidiens et de comprendre leurs 

besoins !  

https://fr.vikidia.org/wiki/Vikidia:Projets_p%C3%A9dagogiques
https://fr.vikidia.org/wiki/Projet:VikiacadEMI
https://fr.vikidia.org/wiki/Projet:VikiacadEMI/Paris
https://fr.vikidia.org/wiki/Utilisateur:Rome2/VikiacadEMI_2023
https://citoyens.transformation.gouv.fr/laureats/vikidia/
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III : Partenariat avec Wikimédia France  
Comme chaque année depuis l’officialisation en 2021, le partenariat avec Wikimédia France 

s’est poursuivi. L’Association Vikidia a versé près de 32 000 € à Wikimédia France dans le cadre 

d’un contrat de prêt de main d’œuvre d’octobre 2022 à septembre 2023. Ainsi, ont travaillé 

pour Vikidia : 

- Mathilde Louis, Chargée de projets pédagogiques (50 % de son temps de travail chez 

WMFr se faisait sur Vikidia)  

- Alejandra Reyes, Chargée de Levée de fonds (5% de son temps) 

- Jonathan Balima, Coordinateur financier (5%) 

Dans l’ensemble le contrat de prêt de main d’œuvre s’est bien déroulé, et nous remercions 

tous les salariés pour leur travail au sein de Vikidia.  Il était prévu dans cette somme de 32 000 

€ d’avoir Cindy David RH de Wikimédia France à 5 %. Cependant, Vikidia n’ayant pas effectué 

de recrutement, cette part du contrat n’a donc pas été effectuée.  

De ce fait, le contrat de prêt de main d’œuvre a été renouvelé pour quelques mois :  

- 5 % du temps de travail de Cindy David, RH en rattrapage de l’exercice précédent, 

- 3 % du temps de travail de Jonathan Balima  

- 55 % du temps de travail de Mathilde Louis 

- 50 % du temps de travail d’Alejandra Reyes sur février et mars 2024 

Ce contrat correspondant à 20 000 € s’arrêtera le 31 mars 2024. Au vu des enjeux, il reviendra 

aux prochains administrateurs du CA de décider de prolonger le contrat ou de recruter 

directement un salarié.  

Du fait de l’élection d’Antoine Cannafarina, au conseil d’administration de Wikimédia France, 

ce dernier s’est retiré à partir d’octobre des décisions et négociations stratégiques concernant 

WMFr. 

➔ Wikimédia France propose une ligne de soutien anonyme et gratuite pour la 

communauté animée par des psychologues par chat ou téléphone. Elle est accessible 

aux Vikidiens, et nous prévoyons de la maintenir pour ceux qui en auraient besoin.  

 

 

 

 

 

 

 

https://fr.vikidia.org/wiki/Vikidia:Soutien_psychologique
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IV : Perspectives pour 2024 et suivi du plan stratégique.  
 

• L’Association Vikidia poursuit la réalisation de son plan stratégique pour 2025. Pour la 

première fois, une campagne d’appel aux dons a été réalisée à l’occasion des fêtes de 

fin d’années. Le principal objectif est de communiquer sur ce que nous faisons, et de 

promouvoir Vikidia.  

• Sur la partie financière, nous nous sommes rendu compte qu’il nous faudrait un CRM, 

c’est-à-dire un logiciel pour mieux gérer nos relations avec nos adhérents et donateurs. 

Un travail en ce sens devra être entrepris en ce sens. L’usage d’un tel logiciel semble 

aujourd’hui indispensable pour réaliser une véritable campagne de levée de fonds, 

bien qu’il faille être vigilent quant au respect du RGPD. Enfin, un travail en termes de 

communication va être fait par des étudiantes en communication issues de deux 

formations différentes. Finalement, c’est la preuve qu’on peut agir pour Vikidia à tous 

les âges ! 

 

• Au niveau du développement international, nous regrettons le retard pris autour du 

lancement de Vikidia en Arabe. Ce projet a été progressivement décalé du fait de la 

refonte technique et n’a finalement pas pu être lancé du fait d’un calendrier peu 

favorable pour Pierre Chapuis coordinateur de cette version. Le projet est néanmoins 

maintenu, et nous espérons pouvoir effectuer un lancement en 2024. Par ailleurs, 

comme chaque année depuis 2017, le WikiChallenge a été renouvelé. Ce projet est 

vraiment important pour le développement de Vikidia en Afrique, surtout compte tenu 

de l’accès à internet qui se démocratise et de la jeunesse de sa population. Il n’est pas 

organisé par l’association directement, mais par Anthère de Wiki in Africa et la 

fondation Orange, que nous tenions à remercier chaleureusement.  

 

• Enfin, au niveau technique le prochain point d’envergure sera le chantier du SUL, que 

nous espérons pouvoir mener, avec les sysadmins, dans le courant du premier 

semestre. La mise à jour du MediaWiki était une première étape préalable.   

 

• Nous avons également, à la suite du vote exprimé en AGE le 10 décembre 2022, adhéré 

à l’association WikiFranca qui promeut l’utilisation des wikis en Afrique. Pierre Chapuis 

est devenu le référent de Vikidia à WikiFranca, et l’année s’est bien déroulée avec une 

association qui commence à s’implanter durablement. Pour 2024, nous prévoyons de 

candidater aux côtés de WikiFranca au programme de Grant de la Wikimédia 

Fondation afin d’obtenir des financements pour continuer le développement de 

Vikidia. Cette décision n’a pas encore été formalisée avec WikiFranca, mais nous 

pensons qu’il s’agit du meilleur moyen pour que nous soyons sélectionnés. Alejandra 

Reyes et Nico52 travailleront en février et mars sur le moyen de remplir cet objectif 

ambitieux, qui pourrait nous valoir un subventionnement de l’ordre de 60 000 à 90 000 
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euros. L’axe de candidature pour le Grant en 2024 est la diversité. Notre objectif est 

de proposer un plan de renforcement de Wikichallenges écoles d’Afrique, et de mettre 

en place des partenariats institutionnels avec les communautés éducatives d’Afrique 

francophone, dans une optique également de recrutement de contributeurs. 

 

• Sur la partie institutionnelle, nous souhaitons, conformément au plan stratégique 

2023-2025, réformer les statuts et la gouvernance de l’association. Nous voulons 

organiser un atelier à cet effet afin d’associer au mieux la communauté Vikidienne à la 

démarche.  

 

• Enfin nous conclurons sur notre regret concernant la diversité des genres au sein du 

conseil d’administration. Nous pensons qu’un travail sur ce point devra être entrepris, 

surtout que la dernière étude sur la communauté Vikidienne démontre qu’une légère 

majorité des contributeurs à Vikidia sont… des contributrices ! 

 

 

 


